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CONSIGLIO PROVINCIALE
Riflessioni in apertura della seduta del Consiglio
Sulla violenza alle donne, ma anche le commemorazioni di Cossiga, dei caduti  
in Afghanistan e del sindaco Vassallo

Cuneo Il crescente numero di episodi di violenza contro le donne, ma anche le 
commemorazioni  per  la  scomparsa  dell'ex  presidente  della  Repubblica 
Francesco Cossiga,  dei caduti  in Afghanistan e del sindaco Vassallo.  Sono i 
temi sui quali si è soffermata la riflessione dei membri del Consiglio provinciale 
in apertura della seduta di lunedì 20 settembre. 

Gli  argomenti  sono  stati  introdotti  dal  presidente  del  Consiglio  Giorgio 
Bergesio.  Sul  tema  della  violenza  alle  donne  –  ha  spiegato  Bergesio  -  “le 
statistiche  nazionali  registrano  in  media  un  omicidio  ogni  due  giorni.  La 
violenza, che sembra accentuarsi in coincidenza con i mesi estivi,  si verifica 
spesso  tra  le  mura  di  casa,  ad  opera  di  mariti,  compagni,  parenti. 
Quest'assemblea non può non prendere atto di un fenomeno grave e in continuo 
aumento,  che non risparmia  la  nostra  Provincia  come dimostra  l'episodio  di 
Ceva del luglio scorso”. Su segnalazione della Consigliera provinciale di Parità, 
Anna  Mantini,  e  a  nome  del  presidente  Gianna  Gancia  e  di  tutte  le  donne 
presenti in Consiglio provinciale e Giunta, Bergesio ha quindi dato lettura di 
alcuni brani dell'articolo “Ho paura di me” pubblicato su “La Stampa” del 14 
luglio nella rubrica “Buongiorno” a firma dell'opinionista Massimo Gramellini. 
Ha letto, tra l'altro, “non cerchiamo pseudonimi alla bestialità. Oltre a un senso 
primitivo del possesso, negli ex che uccidono e si uccidono in nome dell'amore 
sfuggito c'è l'incapacità maschile di reggere il distacco, l'abbandono che mima 
la morte… E' una forma disperata di dipendenza che si nutre di falso orgoglio 
ed egoismo autentico. Per guarire serve lo scatto di coscienza che trasforma una 
marionetta  di  muscoli  in  un  uomo.  Io  la  chiamo  Difesa  della  Sconfitta:  la 
capacità di sopportare lo strappo del cuore senza smarrire il rispetto di sé”.  

L'assemblea ha, inoltre, commemorato il presidente emerito della Repubblica 
Francesco Cossiga,  che si  è spento martedì  17 agosto, all'età di 82 anni, nel 
reparto rianimazione del Policlinico Gemelli di Roma. Nel minuto di silenzio 
osservato dal  Consiglio  provinciale,  il  ricordo del  presidente  emerito  è  stato 
accomunato  a  quello  del  sindaco  di  Pollica  Angelo  Vassallo  e  delle  ultime 
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vittime italiane della missione di pace in terra afghana: il maresciallo Mauro 
Gigli,  effettivo  al  32°  Reggimento  Genio  di  Torino,  e  il  caporalmaggiore 
Pierdavide De Cillis, appartenente al 21° Reggimento Genio di stanza a Caserta. 
Con la morte dell’incursore Alessandro Romani, deceduto in seguito alle ferite 
riportate durante lo scontro a fuoco di venerdì scorso, sale a trenta il numero 
degli italiani morti  in Afghanistan,  dall’inizio della missione nel 2004. “Alle 
famiglie e ai colleghi  del contingente italiano – ha concluso Bergesio - sono 
indirizzati i sentimenti di profondo cordoglio e vicinanza di quest'assemblea”. 
(36-532ag10)

CONSIGLIO PROVINCIALE
Attuazione dei programmi e equilibri di bilancio
Ricognizione annuale effettuata dall'assemblea provinciale

Cuneo Il Consiglio provinciale ha preso atto del permanere degli equilibri di 
bilancio per l’esercizio 2010. L’esame, prescritto dalla normativa entro il 30 
settembre di ciascun anno, permette un quadro aggiornato della gestione e una 
verifica delle previsioni di entrata e spesa in relazione al reale andamento dei 
flussi finanziari. Dalla relazione dell’assessore al Bilancio Maurizio Delfino è 
emerso il forte contenimento della spesa nel complesso della finanza pubblica 
derivante dalla non facile situazione economica. “I vincoli del patto di stabilità 
interno  –  ha  dichiarato  l'assessore  -,  da  un  lato,  e  le  criticità  indotte  dalla 
mancanza di un'adeguata autonomia finanziaria,  dall'altro, hanno comportato, 
soprattutto per le Province, una politica di razionalizzazione della spesa a tutto 
campo  fin  dal  momento  della  redazione  ed  approvazione  dei  documenti 
previsionali”.

Alla  verifica  del  rispetto  del  patto  di  stabilità  è  seguita  l'approvazione  della 
ricognizione  sullo  stato  di  attuazione  dei  programmi.  La  fotografia  della 
gestione  deriva  dai  dati  finanziari  risalenti  al  10 settembre  e  comprende 18 
macro-categorie idonee a rappresentare le molteplici funzioni dell'ente: viabilità 
realizzata al 50,17% per un totale di 28.258.132 euro derivanti dalla somma di 
prenotazioni  e impegni  effettuati;  politiche di  governo del  territorio;  edilizia 
scolastica realizzata al 62,08% (4.638.774 euro); servizi scolastici e istruzione 
universitaria  per  76,67%  (10.170.012  euro);  politiche  culturali  per  26,62% 
(148.659 euro),  politiche del lavoro al  40,73% (2.871.989 euro);  formazione 
professionale al 57,56% (17.517.570 euro); tutela e valorizzazione ambientale 
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al  38,49% (3.458.658 euro);  promozione  e sviluppo del  territorio al  46,84% 
(1.304.154 euro);  agricoltura  al  64,22% (4.766.195 euro);  politiche sociali  e 
sanitarie al 40,92% (1.612.736 euro); politiche per i giovani al 17,35% (76.830 
euro); pianificazione territoriale al 54,74% (282.710 euro); protezione civile e 
sicurezza interna al  32,98% (183.343 euro);  trasporti  al  85,83% (18.614.809 
euro);  attività  di  supporto  giuridico  ed  organizzativo  al  46,63%  (3.496.871 
euro);  politiche  delle  risorse  umane  al  78,80%  (2.568.742  euro); 
programmazione  bilancio  e  gestione  al  64,56%  (11.635.441  euro).  La 
percentuale  di  realizzazione  ammonta  complessivamente  al  58,67%, in  linea 
con le previsioni di bilancio per l'anno in corso. 

“La situazione di cassa è buona – ha aggiunto l'assessore Delfino -, così come il 
mantenimento  degli  equilibri  di  bilancio,  seppur  ottenuto  tramite  un  grosso 
impegno  di  continui  e  attenti  controlli.  E'  assicurato  anche  l'equilibrio  sulla 
competenza  e  sui  residui”.  Il  provvedimento  è  stato  approvato  con  16 
favorevoli, 9 contrari e 2 astenuti. (36-534agcv10)

CONSIGLIO PROVINCIALE
Sgombero neve: nel 2010 spesi 2.700.000 euro in più
Precipitazioni molto superiori alla media. Il Consiglio ha riconosciuto la 
legittimità del debito fuori bilancio

Cuneo “Le spese sostenute per il servizio di sgombero neve nell'anno 2010 sono 
superiori ai fondi disponibili. Le nevicate si sono protratte nel tempo e solo di 
recente abbiamo potuto quantificare l'importo definitivo delle spese. Le risorse 
erano  state  definite  in  relazione  a  una  situazione  meteorologica  di  tipo 
ordinario, mentre la stagione invernale appena trascorsa è stata caratterizzata da 
precipitazioni molto superiori alla media, paragonabili, per numero e quantità 
totali, a quelle dell'inverno 2008/2009 che hanno determinato la dichiarazione 
dello stato di emergenza. Le operazioni di sgombero e i trattamenti antigelivi 
sono risultati  indispensabili  per  evitare l'interruzione di  un servizio pubblico 
essenziale. L'espletamento del servizio ha, inoltre, consentito la salvaguardia del 
patrimonio stradale di proprietà dell'ente, prevenendo i relativi danni”. Così il 
vice presidente della Provincia ed assessore alla Viabilità, Giuseppe Rossetto, 
nel corso della seduta di Consiglio di lunedì 20 settembre che ha riconosciuto la 
legittimità del debito fuori bilancio di complessivi 2.732.442 euro. Il voto: 17 sì, 
9 no e 2 astenuti.  La stessa assemblea ha provveduto al finanziamento della 
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spesa,  tramite  variazione  al  bilancio  di  previsione,  con  la  riduzione  di 
stanziamenti  diversi  relativi  alla  spesa  corrente.  “Ringrazio  –  ha  aggiunto 
Rossetto – i nostri uffici, i dirigenti e il personale provinciale che in questi mesi 
si è assunto grandi responsabilità. Il servizio assicurato dall'Ente è risultato, in 
molti  casi,  superiore  a  quello  dei  Comuni,  perchè  c'è  stata  una  particolare 
dedizione.  Stiamo  lavorando  ad  un'ordinanza  che  valorizzi  la  responsabilità 
concorrente dei cittadini. Per l'autunno abbiamo risorse pari a 700 mila euro, di 
cui 400 mila per il reintegro del sale destinato agli interventi antigelivi”.

Le disponibilità di bilancio per l'intervento di sgombero neve ed insabbiamento 
delle strade provinciali, nell'inverno 2009/2010 risulta pari a 7.200.000 euro. La 
spesa effettivamente sostenuta ammonta, invece, a 9.932.442 euro. 

Numerosi gli interventi dei consiglieri provinciali, a partire da Mino Taricco 
(Pd- Impegno civico): “Da un punto di vista pratico prendiamo atto del fatto che 
gli interventi svolti sono da coprire. Auspico un monitoraggio in tempo reale 
delle spese”. Annunciando il voto contrario, Patrizia Manassero (Pd-Impegno 
civico) ha precisato: “Subentra la scure dei possibili tagli sul prossimo anno: 
spaventa l'inserimento tra i possibili risparmi del sostegno che la Provincia dà al 
sistema universitario, come di altri servizi fondamentali”. Marco Perosino (Pdl): 
“Non c'era  altra  via  di  azione,  in assenza  di  decreto di  emergenza.  Solo un 
intervento  incisivo  e  coeso  da  parte  di  tutte  le  Province  può  offrire  una 
soluzione, capace di tradursi in modifica della manovra finanziaria”. In materia 
di università, la dichiarazione del presidente Gianna Gancia: “Credo che gli enti 
locali debbano tornare ad adempiere alle loro funzioni fondamentali: chiederei 
ai  consiglieri,  soprattutto  del  Pd,  di  intercedere  presso  la  Fondazione  Crc 
affinchè  si  faccia  carico  di  una  parte  di  finanziamenti  che  noi  avremmo 
difficoltà  a  fronteggiare”.  Angelo  Rosso  (Udc):  “Facciamo  nostre  le 
raccomandazioni  di  maggiore  attenzione  durante  la  gestione,  i  debiti  vanno 
saldati.  L'Udc  si  astiene”.  D'accordo  il  collega  Giovanni  Negro,  che  ha 
precisato:  “Dobbiamo  avere  più  voce  a  Roma  sui  trasferimenti   statali”. 
Pierpaolo Varrone (Pd-Impegno civico):  “Ricordo che la Fondazione Crc ha 
investito moltissimo per le scuole superiori: sicuramente farà la sua parte, ciò 
non ci  autorizza ad  arretrare  dai  compiti  provinciali”.  Infine Alberto Anello 
(Lega Nord): “Il nostro territorio presenta notevoli risorse ambientali e grandi 
criticità. Propongo un forum delle Province: Cuneo sappia farsi capofila degli 
enti  del  nord Italia che presentano le  stesse  problematiche”.  Nel corso della 
seduta  il  vice  presidente  Rossetto  ha,  inoltre,  annunciato  l'installazione  del 
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controllo gps sui  mezzi di sgombero: “In questo modo – ha detto - riusciremo a 
gestire al meglio la spesa pubblica in quel campo”.  (36-533ag10)

CONSIGLIO PROVINCIALE
Approvate variazioni al bilancio di previsione 2010
Parere a favore del Consiglio. Assessore Delfino: “Entrate tributarie in calo”

Cuneo  Il  Consiglio  provinciale  ha  approvato  due  variazioni  al  bilancio  di 
previsione per l'esercizio finanziario 2010. Nel primo caso si è trattato di una 
ratifica a conferma dei provvedimenti assunti in merito dalla Giunta. Illustrata 
dall'assessore  Maurizio  Delfino,  riguarda  il  recepimento  di  ulteriori 
trasferimenti di fondi da parte di Regione o altri enti e storni di risorse/impieghi 
originariamente previsti, per un ammontare complessivo pari a 867.883 euro: i 
settori interessati sono risorse energetiche, politiche sociali, cultura, formazione 
professionale, politiche giovanili, viabilità ed edilizia. E' stata, inoltre, apportata 
variazione al bilancio pluriennale 2010-2012, mirata al recepimento per l'anno 
2011  della  maggiore  entrata  di  100  mila  euro,  quale  contributo  per  la 
realizzazione di  piste ciclabili.  Agli  interventi  di Mino Taricco (Pd-Impegno 
civico),  Marco Perosino  (Pdl),  Angelo  Rosso  (Udc),  Paolo  Demarchi  (Lega 
Nord), Patrizia Manassero (Pd-Impegno civico) ha fatto seguito il voto: 14 a 
favore e 10 astenuti.

La seconda delibera all'ordine del giorno ha consentito, invece, l'adeguamento 
della previsione sulle entrate provinciali: l'analisi dell'andamento prospettico di 
addizionale  sull'accisa  all'energia  elettrica,  interessi  attivi,  interessi  attivi  su 
mutui  non erogati  e  sponsorizzazioni  evidenzia minori  entrate  per  2.150.000 
euro.  Un  minore  gettito  che  sarà  finanziato  tramite  l'applicazione  di  quote 
dell'avanzo di amministrazione 2009 vincolato e non vincolato. “Il trend delle 
entrate nella Provincia di Cuneo – ha detto l'assessore Delfino – è spaventoso, 
purtroppo in  termini  negativi.  Abbiamo assistito  a  una  consistente  riduzione 
dell'entrata tributaria legata al mercato dell'auto, a fronte di aumento di spesa 
forte  sullo  sgombero  neve”.  La variazione  assicura,  inoltre,  la  copertura  dei 
debiti fuori bilancio (2.732.442 euro derivanti dal servizio di sgombero neve) 
mediante  riduzione  di  fondi  sugli  stanziamenti  di  spesa  corrente  riguardanti 
gestione  finanziaria,  personale,  segreteria  generale,  affari  legali  e  generali, 
economato,  organi  istituzionali,  viabilità-edilizia-protezione  civile,  cultura, 
ambiente, Ato, politiche sociali ed agricoltura.  Infine, le maggiori entrate, per 
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trasferimenti di fondi da parte della Regione o di altri enti e destinate ai settori 
agricoltura,  politiche  sociali,  politiche  giovanili,  viabilità,  edilizia  e  gestione 
finanziaria.  Complessivamente  il  provvedimento,  approvato  con  17  voti  a 
favore, 8 contrari e 2 astenuti, riguarda una somma pari a 2.849.993 euro.

Articolato il confronto in aula. “Desidero ringraziare il presidente della Regione 
Roberto Cota – ha detto il presidente Gianna Gancia – che sta procedendo al 
reintegro dei fondi destinati all'edilizia scolastica, revocati da Mercedes Bresso. 
Abbiamo siglato l'accordo di programma per l'ex caserma Musso di Saluzzo ed 
è  in  via  di  definizione  la  situazione  del  Liceo Vasco di  Mondovì”.  Patrizia 
Manassero (Pd-Impegno civico):  “Il  problema delle entrate  è serio;  abbiamo 
difficoltà a mantenere i servizi essenziali. Manca una presa di posizione netta da 
parte dell'amministrazione provinciale nei confronti della manovra finanziaria”. 
Mino  Taricco  (Pd-Impegno  civico)  ha  segnalato  il  mancato  arrivo  “delle 
annunciate maggiori facilità di accesso a trasferimenti e risorse statali”. Marco 
Perosino  (Pdl):  “Invito  a  riconsiderare  alcuni  aspetti  della  riorganizzazione. 
Credo sia importante che l'Upi riesca a far capire al ministro Tremonti che nelle 
Province non si possono effettuare questi tagli”. Voto contrario annunciato da 
Francesco Rocca (Pd-Impegno civico); mentre, nel dichiarare parere favorevole, 
Paolo Demarchi (Lega Nord) ha spiegato “Governare vuol dire fare anche scelte 
impopolari. Confermiamo il pieno appoggio all'assessore Delfino”. D'accordo il 
collega Piermario Giordano: “Bisogna fare sacrifici:  appoggiare l'operato del 
governo centrale denota senso di responsabilità”. Roberto Nizza (Lista Costa): 
“Voterò  a  favore,  ma  avrei  preferito  un maggiore  coinvolgimento  in  alcune 
scelte”. Annuncio di astensione per il gruppo Udc da parte di Angelo Rosso. In 
chiusura  il  presidente  Gancia:  “Durante  un  recente  incontro  in  Regione,  i 
presidenti delle Province piemontesi si sono trovati d'accordo sul crescere delle 
funzioni  meramente  notarili  degli  enti  locali.  Abbiamo  chiesto  meno  fondi 
vincolati:  siamo  convinti  della  centralità  del  ruolo  delle  Province  e  non 
crediamo corretta la posizione del Pd sulla loro soppressione”. (36.535ag10)

CONSIGLIO PROVINCIALE
Variazioni al programma triennale ed elenco annuale
Varate dal Consiglio provinciale. Tra le modifiche i lavori urgenti per il ponte 
sul Tanaro a Monchiero e 700 mila euro in più per le scuole monregalesi

Cuneo Viabilità ed edilizia scolastica sono i settori interessati dalle modifiche 
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ed integrazioni al Programma triennale ed elenco annuale dei lavori pubblici, 
varate dal Consiglio provinciale. Le integrazioni, presentate dal vice presidente 
provinciale  Giuseppe  Rossetto  riguardano,  in  particolare,  la  previsione,  a 
seguito del parziale crollo in giugno del ponte sul fiume Tanaro a Monchiero, di 
un intervento di demolizione delle strutture collassate per un importo pari a 350 
mila  euro.  Considerato  il  carattere  di  urgenza,  i  lavori  saranno  finanziati 
utilizzando  parte  dello  stanziamento  di  600  mila  euro  previsti  a  bilancio  e 
destinati  alla  realizzazione  del  collegamento  Cardè-Villafranca,  lungo  la 
provinciale  29 (il  cui  importo,  finanziato  con avanzo di  amministrazione,  si 
riduce  a  250  mila  euro).   Il  recente  contributo  statale  di  400 mila  euro  da 
destinarsi  ad investimenti  sulla rete cicloturistica  provinciale sarò finalizzato 
alla realizzazione del primo lotto del collegamento ciclabile lungo la provinciale 
45  (importo  complessivo  di  430  mila  euro,  coperti  per  350  mila  euro  con 
contributo statale e per 130 mila euro con contributo del Comune di Narzole) e 
a lavori complementari alla pista ciclabile del Marchesato di Saluzzo (II lotto – 
impegno pari a 50 mila euro). E', inoltre, previsto un incremento dell'importo 
per  la  sistemazione  dell'intersezione  in  località  Morra  di  San Martino,  sulla 
strada  provinciale  26  di  valle  Po,  a  seguito  del  contributo  del  Comune  di 
Revello pari a 35 mila euro. Da ultimo le integrazioni relative all'adeguamento e 
messa in sicurezza degli edifici scolastici: riguarderà Liceo scientifico “Vasco”, 
Istituto magistrale “Rosa Govone”, Liceo classico “Beccaria”, tutti nel Comune 
di Mondovì,  per complessivi  700 mila euro, provento di finanziamento della 
Fondazione Crc.  Le variazioni sono state approvate con 17 voti favorevoli e 11 
astenuti. (36-531agcv10)

VIABILITA'
Alba: lavori ponte Caduti di Nassiriya e piazza Cagnasso
Per la messa in sicurezza delle barriere stradali, disagi per una settimana

Cuneo Mercoledì 22 settembre sono iniziati i lavori per la messa in sicurezza 
delle barriere stradali sul ponte Caduti di Nassiriya (strada provinciale 3) da 
parte  della  Provincia  di  Cuneo.  L’intervento  durerà  circa  sei  giorni  e  potrà 
causare rallentamenti sul raccordo stradale. Per il tempo strettamente necessario 
all’esecuzione dei lavori, è stato istituto il divieto di accesso in piazza Cagnasso 
per i veicoli provenienti dalla nuova rotatoria di piazza Garibaldi. L’accesso alla 
piazza sarà consentito da via Cavour, svoltando in piazza San Francesco e dalla 
salita Marconi. (36-538cv10)
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LAVORO
Anticipo cassa integrazione straordinaria al Caseificio 
Reale di Racconigi
Firmato in Provincia il protocollo d'intesa per tutelare 37 lavoratori

Cuneo E' stato firmato giovedì 16 settembre in Provincia  il protocollo d'intesa 
per l'anticipo della cassa integrazione straordinaria a 37 lavoratori del Caseificio 
Reale  di  Racconigi,  fallito  a  giugno.  L'accordo  è  stato  sottoscritto  dalla 
presidente della Provincia Gianna Gancia, dai rappresentanti sindacali Flai-Cgil, 
Cisl e Uil, dal sindaco di Racconigi Adriano Tosello, dal direttore Inps di Cuneo 
Carla  Ricca,  dai  rappresentanti  della  Banca  Regionale  Europea  Giorgio 
Cometto e della Fondazione Cassa di Risparmio di Cuneo Fulvio Molinengo. 
Erano presenti l'assessore provinciale al Lavoro Pietro Blengini e di Racconigi 
Giuseppe Milli. L'anticipazione della cassa integrazione varrà per un periodo di 
12 mesi.

L'incontro, convocato su richiesta dei sindacati, è servito anche a fare il punto 
sulla  situazione  occupazionale  dell'area  racconigese  e  sul  futuro  dell'area 
produttiva. Dopo una crisi annunciata da febbraio per un riassetto finanziario, il 
Caseificio  Reale  -  specializzato  in  produzioni  di  formaggio  fresco  e  semi-
stagionato di alta qualità che esportava anche all'estero - è stato dichiarato il 
fallimento il 18 giugno 2010. “Questa crisi era inattesa – spiegano il presidente 
Gancia e l'assessore Blengini – e va a sommarsi ad altre situazioni di difficoltà 
imprenditoriali che seguiamo con molta attenzione. Anche in questo caso non 
faremo  mancare  il  nostro  impegno.  L'anticipo  della  cassa  integrazione 
costituisce un aiuto concreto ai lavoratori e alle loro famiglie. E' un modo per 
contrastare il disagio sociale legato alla scomparsa di un'altra realtà produttiva 
di  pregio per  il  territorio”.  L'anticipo  consisterà  in  una  somma mensile  non 
superiore  ai  700  euro  per  ciascun  dipendente,  mentre  gli  oneri  economici 
derivanti  dall'operazione  saranno  suddivisi  tra  Provincia,  Fondazione  Crc  e 
Comune. (36-526agcv10)

PROGETTI TRANSFRONTALIERI
Riunione del progetto Alcotra per le scuole medie Cuneesi
Scambio culturale tra studenti della Granda e del dipartimento Alpi dell'Alta 
Provenza. Viscusi: “Progetto completerà la formazione avvenuta sui banchi”
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Cuneo Riunione in Provincia,  mercoledì 22 settembre, fra i dirigenti scolastici 
e  i  docenti  di  francese  delle  dieci  scuole  medie  del  cuneese  gemellate  con 
altrettanti istituti del dipartimento delle Alpi dell’Alta Provenza. L’incontro ha 
preceduto di circa un mese il viaggio in Francia per gli studenti delle scuole 
aderenti al progetto, promosso dall’amministrazione provinciale e dalla Regione 
Piemonte. L’iniziativa, per la quale l’Alliance Française di Cuneo offre il suo 
supporto  pedagogico,  prevede  un  soggiorno di  durata  variabile  fra  i  tre  e  i 
cinque  giorni  nelle  varie  cittadine  dell’Alta  Provenza,  a  fine  ottobre,  su  un 
territorio che si estende da Digne Les Bains, capoluogo che ospita le scuole di 
Paesana  e  la  scuola  “Andrea  Fiore”  di  Cuneo,  a  Manosque,  patria  di  Jean 
Giono, a Annot, sulle Alpi quasi alla frontiera con l’Italia, a La Motte du Caire, 
St André des Alpes, Seynes fino a Barcelonnette e a Banon al limite estremo del 
dipartimento verso la Provenza. Nel mese di aprile del prossimo anno, saranno 
gli  studenti  francesi  a  venire  a  visitare  la  provincia  di  Cuneo,  a  partire  dal 
capoluogo fino a Santo Stefano Belbo, passando da Boves, Borgo, Cervasca, 
Beinette,  Sommariva  Perno,  Paesana,  Costigliole  Saluzzo  e  Santa  Vittoria 
d’Alba.  Una  ripartizione  omogenea  delle  scuole  sull’intero  territorio  della 
provincia, per poterne presentare le caratteristiche ai giovani francesi attraverso 
le  immagini  di  un dvd multimediale,  in  fase  di  realizzazione  a  partire  dalle 
ricerche, testi e immagini preparate dagli studenti stessi. “Si tratta di un progetto 
complesso e moderno – afferma Licia Viscusi,  assessore all’Istruzione e alla 
Cultura  della  Provincia  di  Cuneo  –.  Infatti  alcune  scuole  polo  sono  state 
attrezzate  con  moderni  sistemi  di  video-conferenza  per  mettere  in  grado  i 
giovani  di  comunicare  tra  loro  come  se  fossero  realmente  vicini.  Infine  un 
momento di incontro reale fra le classi permetterà ai nostri giovani di avere un 
contatto diretto con la realtà francese in ambito scolastico e non, completando la 
formazione  avvenuta  sui  banchi  di  scuola”.   Uguale  soddisfazione  esprime 
Manuela Vico, presidente dell’Alliance Française di Cuneo “Questo progetto 
educativo  permette  inoltre  un  confronto  anche  a  livello  tecnologico  con  il 
sistema educativo dei nostri vicini, infatti alla riunione ha partecipato anche il 
direttore del Crdp  (Centro regionale di documentazione pedagogica) di Digne, 
Alain Garcia, che ha messo a disposizione del gruppo di scuole una piattaforma 
telematica per organizzare forum e per inserire immagini digitali da introdurre 
nel dvd che lo stesso Crdp realizzerà a conclusione del progetto”. Un modo 
diverso per insegnare una lingua viva e moderna  grazie ai fondi dell’Unione 
Europea previsti dal progetto educativo transfrontaliero Alcotra. (36-542rpi10)
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ISTITUZIONI
Incontro tra Roberto Cota e i presidenti delle Province
Sul tavolo Ato, trasferimenti regionali, assetto dei poteri locali e scuole

Cuneo Si è parlato di Ato, trasferimenti regionali, assetto dei poteri locali, ed 
edilizia scolastica nell'incontro di lunedì 20 settembre, a Torino, tra l’Unione 
Province Piemontesi e il presidente della Regione, Roberto Cota. All’ordine del 
giorno  la  presentazione  della  proposta  Upp  per  l’assunzione,  da  parte  delle 
Province, della gestione del ciclo idrico integrato e dei  rifiuti  alla luce della 
legge dello Stato che decreta il venir meno delle Ato. E’ stato inoltre affrontato 
l’argomento  dei  trasferimenti  regionali  alle  otto  Province piemontesi,  con la 
richiesta  del  ripristino  delle  quote  determinate  precedentemente  al  2009  e, 
nell'ambito di questi stanziamenti,  di un più ampio numero di fondi liberi da 
vincoli di destinazione. Questo per permettere investimenti di risorse laddove, 
all’interno  di  un  dato  contesto  territoriale,  si  ravvisino  interventi  di  più 
stringente necessità.

Con l’incontro è stata anche presentata bozza dell’accordo quadro tra la Giunta 
regionale  e  le  Province,  finalizzata  a  rendere  l'assetto  dei  poteri  locali  più 
adeguato alla realizzazione dello sviluppo del sistema Piemonte a servizio dei 
cittadini e delle imprese. Il documento designa la Regione alla titolarità delle 
funzioni  legislative  e  dell’elaborazione  delle  linee  guida  d’intervento  nelle 
diverse  materie  oggetto  di  legiferazione  e  le  Province  deputate  agli  aspetti 
amministrativi su area vasta. Si è inoltre avanzata la richiesta di sostegno a un 
progetto di rinnovo dell’edilizia scolastica – a partire dagli istituti superiori di 
pertinenza provinciale – per procedere alla ristrutturazione di sedi inadeguate e 
datate e dotare di nuove sedi istituti scolastici ospitati in immobili irrecuperabili 
negli aspetti di sicurezza e funzionalità. (36-539ag10)

ISTITUZIONI
Dalla Bretagna per uno scambio di vini e prodotti tipici
Delegazione ricevuta dalla presidente della Provincia Gancia

Cuneo Vini e prodotti agroalimentari di qualità della Bretagna e del Piemonte, 
ma più in generale cultura, turismo ed economia.  Sono stati i  temi al centro 
dell'incontro che si è svolto in Provincia giovedì 16 settembre tra la delegazione 
francese e il presidente della Provincia Gianna Gancia. Erano presenti  anche 
l'assessore regionale all'Agricoltura Claudio Sacchetto e l'assessore provinciale 
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Stefano Isaia. La Bretagna era rappresentata da Guy Caro, docente e ricercatore, 
presidente dell'associazione “Le Banquet” e Odile Hennequin Rouxel segretaria 
del  Consiglio  di  amministrazione  e  direttrice  del  settore  “Filles,  Femmes, 
Alcool a Savoir Boire”. “Le Banquet” è un'associazione culturale che collabora 
con  Slow Food  per  la  produzione  agroalimentare  di  qualità,  a  partire  dalla 
cultura  del  mangiare  e  bere  bene,  ma  che  intende  ampliare  lo  scambio  tra 
Bretagna  e  Piemonte  anche  alle  due  diverse  identità  regionali  linguistiche, 
musicali e culturali. “Apprezziamo la volontà di lavorare insieme ad un progetto 
comune che prenda spunto dall'alta qualità dei vini bretòni e piemontesi – hanno 
dichiarato la presidente Gancia e l'assessore Isaia - e che porti ad una maggior 
consapevolezza delle reciproche peculiarità, allo scopo di far conoscere sempre 
di più e promuovere i nostri territori”.  (36-525cv10)

ISTITUZIONI
Rinviata l'inaugurazione delle “Lezioni Luigi Einaudi”
Per sopraggiunti impegni del ministro Tremonti,  nuova data da stabilirsi

Cuneo La programmata inaugurazione delle “Lezioni Luigi Einaudi”, prevista 
per venerdì 24 settembre con il ministro dell'Economia Giulio Tremonti, è stata 
rinviata  per  sopraggiunti  impegni  del  ministro  stesso.  Le  lezioni  sono  state 
istituite dalla Provincia di Cuneo per onorare la memoria del grande statista ed 
economista  della  Granda,  presidente  della  Repubblica  dal  1948 al  1955.  La 
lezione del ministro e docente universitario si svolgerà  in una nuova data, non 
ancora comunicata. Tremonti interverrà su “Le cause e gli effetti politici della 
prima crisi globale” e sarà introdotto da Angelo Maria Petroni dell'Università 
La Sapienza di Roma, incaricato della direzione scientifica dell'iniziativa. Le 
“Lezioni  Luigi  Einaudi”  sono  destinate  a  ripetersi  di  anno  in  anno  con 
l'intervento di personalità di spicco del mondo scientifico e politico nazionale o 
internazionale. (36-516cv10)

SICUREZZA STRADALE
“Analisi e prevenzione degli incidenti stradali”
Venerdì 1 ottobre il Club Unesco presenta volume realizzato dagli studenti  
delle superiori di Alba, Mondovì e Verzuolo. Presenzierà l'assessore Viscusi

Cuneo  Un  progetto  che,  in  linea  con  l'imperativo  dell'Onu  per  l'anno 
internazionale della gioventù,  punta a responsabilizzare i  giovani,  rendendoli 
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consapevoli  dello  sviluppo  della  società  ed  incrementandone  la  piena 
partecipazione.  Questa  la  finalità  del  volume  “Analisi  e  prevenzione  degli 
incidenti stradali in provincia di Cuneo” che sarà presentato dal Club Unesco di 
Cuneo,  venerdì  1  ottobre,  alle  9,30,  al  Cinema  Monviso.  All'appuntamento 
presenzierà anche l'assessore provinciale alla Cultura, Licia Viscusi. Realizzata 
dagli studenti degli istituti secondari superiori di Alba, Mondovì e Verzuolo per 
ovviare al  gravissimo fenomeno della mortalità  sulle  strade della Granda,  la 
pubblicazione  vanta  il  patrocinio  della  Provincia,  proclamata  capofila  per  le 
Politiche giovanili, e si inserisce nel calendario di manifestazioni indette per il 
150esimo anniversario dell'ente.  Documentazione e grafici,  riferiti  al periodo 
compreso  tra  2003 e  2008,  sono ottenuti  in  collaborazione  con il  Consiglio 
direttivo  del  Club  Unesco,  Prefettura,  Polizia  stradale,  Carabinieri,  Polizie 
municipali,  Azienda  sanitaria  ospedaliera  di  Cuneo,  Centro  servizi  per  il 
volontariato “Società solidale”. Il volume si propone, allo stesso tempo, come 
modello per l'insegnamento dell'educazione stradale nelle scuole del territorio. 
(36-528ag10)

SPORT
Buoni risultati per i due cuneesi classificati ai Mondiali di 
atletica leggera per persone con sindrome di Down
L'assessore Lauria: “Ringrazio Giovanna Tiano ed Alberto Mondino: a  loro 
va la gratitudine dell'intero territorio per l'impegno dimostrato in gara”.

Cuneo “Ho ricevuto con soddisfazione la notizia degli ottimi risultati conseguiti 
dai due sportivi cuneesi classificati alla prima edizione dei Mondiali di Atletica 
leggera  per  persone  con  sindrome  di  Down.  Conosco  l’impegno  speso 
dall’associazione  Gabriella  Vivalda  nell'ottimizzare  l’attività  sportiva  per  le 
persone con handicap, perfezionando le categorie di gara per competizioni che 
mettano in gioco persone con le stesse opportunità”. L'assessore allo Sport della 
Provincia di Cuneo, Giuseppe Lauria, commenta la partecipazione dei due atleti 
alle gare svoltesi  in settembre a Puerto Vallarta,  in Messico.  La delegazione 
italiana, composta da 10 sportivi è rientrata in Italia nei giorni scorsi. Giovanna 
ha gareggiato nei 200 metri, nei 400 metri e nella staffetta 4x100 per la quale ha 
vinto la medaglia d'oro; Alberto nel lancio del peso. L’associazione Vivalda è 
impegnata nella formazione sportiva di ragazzi con sindrome di Down in vista 
delle  competizioni  che  si  stanno  organizzando  a  livello  nazionale  e 
internazionale. “Desidero congratularmi personalmente con Giovanna Tiano ed 
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Alberto Mondino e con lo staff tecnico della società sportiva – continua Lauria - 
esprimendo a tutti la gratitudine dell'intera Granda per l'impegno dimostrato in 
gara,  come  nell'attività  di  preparazione.  La  competizione  ha  dimostrato  le 
potenzialità dello sport cuneese, grazie al lavoro quotidiano portato avanti da 
associazioni locali e iscritti. Un’attività concretamente riabilitante per i ragazzi 
con handicap, che andrebbe supportata a tutti i livelli istituzionali, facilitando la 
pratica sportiva alle persone con handicap e,  magari,  sostenendola.  Rinnovo, 
inoltre, all'associazione sportiva Vivalda il cordoglio per il recente lutto che ha 
colpito lo staff con la scomparsa di Franca Bergese, socia fondatrice e punto di 
riferimento per centinaia di ragazzi”. (30-450ag10)

CULTURA
“Dai piedi dell'Etna alle pendici del Monviso”
Il presidente del Consiglio Giorgio Bergesio alla presentazione del libro di  
racconti di Santo La Spina 

Cuneo Il presidente del Consiglio provinciale, Giorgio Bergesio, ha partecipato, 
giovedì 16 settembre, nell'oratorio parrocchiale di Cervere, alla presentazione 
del volume intitolato “Dai piedi dell'Etna alle pendici del Monviso”.  Il  libro 
raccoglie nella forma di racconti ricordi e tradizioni cari all'autore, l'insegnante 
Santo La Spina che ha all'attivo altri due libri e numerose collaborazioni con 
testate di informazione territoriale. “Desidero – ha spiegato Bergesio - in primo 
luogo ringraziare Santo la Spina che ha messo a disposizione dei suoi lettori 
esperienze di vita e istantanee di un passato che molto ha a che fare con la 
nostra provincia Granda e con Cervere. Dalle sue pagine si intuiscono un affetto 
e una conoscenza profonda delle abitudini e del carattere dei Cuneesi, schivo 
ma  concreto,  che  può  avere  solo  chi  qui  ha  vissuto  per  anni.  I  racconti 
contribuiscono a ricreare lo spirito di un'epoca, perché – per citare l'autore - Il  
passato non si può rivivere, ma riaffiorando alla memoria stimola la speranza e  
aiuta a vivere il presente”. (36-529ag10)

CULTURA
Un volume sull'Ospedale psichiatrico di Racconigi
Sarà presentato sabato 25 settembre. Presente anche l'assessore Viscusi

Cuneo   Sabato  25  settembre,  alle  16,  nella  sala  Donegani,  presso  il 
Dipartimento di salute mentale dell’Asl Cuneo 1, in Racconigi, si svolgerà la 

Anno VI - n. 36 23 settembre 2010



16 ProvinciaInforma36

presentazione di un volume sul locale Ospedale psichiatrico. La pubblicazione 
raccoglie  il  lavoro  di  recupero  ed  inventariazione  del  materiale  d'archivio 
effettuata dalla Soprintendenza archivistica per il Piemonte e la Valle d’Aosta: 
sarà illustrata da Pompeo Martelli, direttore del Centro studi e ricerche – Museo 
della  Mente  dell’Azienda  sanitaria  locale  Roma  E.  Alla  presentazione 
parteciperà anche l'assessore provinciale alla Cultura, Licia Viscusi: l'iniziativa 
si  inserisce  nell’ambito  delle  Giornate  europee  del  patrimonio  celebrate  dal 
Ministero  per  i  Beni  e  le  Attività  culturali  con  lo  slogan  “Italia  tesoro 
d’Europa”.

Il  lavoro  di  riordino  ha  interessato  sia  la  documentazione  amministrativa 
dell'Ospedale psichiatrico, (dalla fondazione nel 1871 alla chiusura nel 1980), 
sia  le  cartelle  cliniche,  relative  a  52.600  ricoveri.  Per  queste  ultime,  in 
particolare, si  è provveduto ad una schedatura informatizzata con il software 
“Arcanamente”, appositamente predisposto e realizzato nell’ambito del progetto 
nazionale promosso dal Ministero per i  beni e le attività culturali,  Direzione 
generale  archivi,  denominato  “Carte  da  legare”,  grazie  ad  un  finanziamento 
straordinario sull’otto per mille. La pubblicazione (con la casa Editrice Hapax 
di  Torino),  destinata  al  pubblico,  è  finalizzata  a  dare  dare  una  maggiore 
visibilità al progetto. (36-541ag10) 

CULTURA
Dal 27 al 29 settembre la XII Scuola di alta formazione
“La crisi dell'Italia liberale (1921-1924). Stato, governo e partiti da Giolitti a Mussolini”

Cuneo  “La  crisi  dell'Italia  liberale  (1921-1924).  Stato,  governo  e  partiti  da 
Giolitti a Mussolini” sarà il titolo della XII Scuola di alta formazione, diretta dal 
professor Aldo Alessandro Mola. Il calendario prevede tre giornate di studio, 
dal 27 al 29 settembre, tra Cavour, Saluzzo e Dronero. Si ripete così l'annuale 
appuntamento  promosso  dal  Centro  Europeo Giovanni  Giolitti  per  lo  studio 
dello Stato e dal Comune di Cavour (Torino), con l’egida della Provincia di 
Cuneo e in collaborazione con l’Istituto italiano per gli Studi filosofici, l’Ufficio 
storico dello Stato Maggiore dell’Esercito,  l’Archivio centrale dello Stato,  il 
Centro  Studi  piemontesi,  l’Associazione  ex  Allievi  della  “Nunziatella”, 
l’Associazione di Studi sul Saluzzese, il Comitato di Cuneo dell’Istituto per la 
Storia del Risorgimento. L'iniziativa conta poi sul sostegno della Fondazione 
Cassa di Risparmio di Saluzzo e si propone di rispondere ai seguenti quesiti: 
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settant’anni dopo “Nascita e avvento del Fascismo” di Angelo Tasca, il dibattito 
sull’insediamento  del governo Mussolini (1 novembre 1922) torna al punto di 
partenza:  “invasione  degli  Hyksos”,  rivoluzione  o  rivelazione  di  un  male 
oscuro, consustanziale all’unificazione nazionale? Responsabile del trauma fu la 
sola  dirigenza  liberale  o  (come  ora  si  ripete)  vi  ebbero  parte  cattolici  e 
socialcomunisti,  poi  fondatori  della  democrazia  repubblicana?  Quale  ruolo 
ebbero la Corona, le Forze armate, gli apparati dello Stato e la politica estera?
L'apertura  dei  lavori  è  fissata  per  le  10,30  di  lunedì  27  settembre,  presso 
l'abbazia di Santa Maria di Cavour; seguirà (ore 12) l'inaugurazione della locale 
sede  del  Centro  Giolitti.  Alle  17,30,  nei  locali  della  Cassa  di  Risparmio  di 
Saluzzo, è prevista la presentazione di “Giovanni Giolitti, Il carteggio, 1877-
1906,  1906-1928”,  a  cura  di  Aldo  Mola  e  Aldo  Ricci,  con  prefazione  di 
Francesco  Cossiga.  Moderatore  sarà  il  presidente  della  Fondazione  Crs, 
Giovanni  Rabbia;  interverranno  il  caposervizio  del  Quirinale  Tito  Lucrezio 
Rizzo  e  il  capo  dell'Ufficio  storico  dello  Stato  Maggiore  dell'esercito, 
colonnello Antonino Zarcone. (36-536ag10)

CULTURA
“Scultura da vivere”, in mostra fino al 26 settembre
I bozzetti realizzati dai partecipanti al concorso esposti nella sala provinciale

Cuneo  Resteranno  esposte  fino  al  26  settembre,  nella  sala  Mostre  della 
Provincia di Cuneo,  i cinquantadue bozzetti  realizzati  dagli artisti che hanno 
partecipato all’edizione 2010 del Concorso internazionale Scultura da Vivere 
intitolato “Il gusto e lo stile”. L'iniziativa della Fondazione Attilia Peano  ha 
ottenuto  il  patrocinio  del  Ministero  per  i  Beni  e  le  Attività  culturali  ed  il 
sostegno  di  Regione,  Provincia  e  Comune  di  Cuneo,  Fondazione  Cassa  di 
Risparmio di Cuneo e Fondazione Cassa di  Risparmio di Torino. La mostra 
rimarrà aperta tutti i giorni dalle 16 alle 19. (36-540ag10)
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